
A06 侨都·求医 2022年7月25日 星期一
新闻编辑中心主编 责编/林哲 美编/邓国一

92岁老人拨通120求助：腰痛两周，近两天特别严重，受不了了……

椎体成形术还骨折患者“钢筋铁骨”
目前，我国患骨质疏松症

的老年人不断增多，骨质疏松
性骨折患者也随之增加。有人
只是端了一盆水、转了个身或
是打了个喷嚏，甚至是咳嗽了
一声，就出现了严重的胸腰背
痛，到医院一检查，结果被诊断
为胸、腰椎骨质疏松性骨折。

对此，不少患者发出疑问：
“怎么办？回家卧床休息？可
是翻身就疼！”“要手术吗？年
龄大了，风险太大！”

“若想要创伤小、效果好的
治疗方法，建议做椎体成形术，
止痛效果也明显。”江门市五邑
中医院骨六科（脊柱外科）主任
莫健斌介绍，“椎体成形术属于
微创手术，是通过向病变椎体
内注入骨水泥达到强化椎体的
技术，能通过小创伤还骨折患
者‘钢筋铁骨’。”

文/图 江门日报记者 梁爽
通讯员 李中杰 黄玉妍 刘森

“医生，帮帮我！我腰痛两周了，
近两天特别严重，实在受不了了。”92
岁的谭爷爷，拨通了求助电话，120
急诊立即出车。谭爷爷进入江门市
五邑中医院老年病科治疗。

入院后，谭爷爷进行了腰椎X
线、MR 等检查，由莫健斌会诊后
转入骨六科作进一步治疗。谭爷
爷被诊断为腰1椎体压缩性骨折，
具有明确手术指征。但谭爷爷患
有多种内科疾病，包括高血压、冠
心病、心房颤动、慢阻肺、哮喘、肺

结核、慢性肾功能不全等，还因胃
溃疡并出血在外院进行过手术治
疗。

由于患者高龄，且合并多种疾
病，手术风险颇大，该科立即组织科
内病例讨论，制定了一套最适合的手
术方案——椎体成形术，以及各种应
急对策，联合麻醉科、护理团队等为
此次手术保驾护航。

一听要手术，家属都慌了。莫健
斌解释，椎体成形术创伤很小，高龄
也可耐受。经皮穿刺无须开放手术，

将穿刺针插入椎体，把骨水泥注入椎
体内即可。对于高龄体弱的患者而
言，采用椎体成形术可极大减少手术
风险，且避免了长期卧床所带来的各
种潜在并发症。

术前，莫健斌耐心地与家属沟
通，详细告知当前情况、手术方案及
流程，得到家属支持并同意后进行手
术。凭着周全的准备和过硬的技术，
该科团队成功为谭爷爷施行了手术，
整个过程大约30分钟，患者腰背部
仅存留一个约2毫米大的创口，不用

缝针。
此外，手术采取局部麻醉，谭爷

爷整个手术过程都保持清醒，术中还
可以和医生交流，大大降低了风险的
同时，提升了手术的精准度。术后第
二天查房时，谭爷爷在床上坐起，脸
上露出满意的笑容，跟医护人员说：

“早知道就早点过来治疗了！那段时
间腰痛得厉害，做完手术后，我试着
动了一下腰，一点都不痛了，真是太
感谢你们了！”

据了解，椎体成形术根据是否
使用球囊扩张，可以分为 PVP（不
使用球囊扩张）和 PKP（使用球囊
扩张）。PKP通过在椎体内置入特
制的工具（球囊等）可以恢复椎体
的高度，相对 PVP，能更好地恢复
椎体高度。

“而为谭爷爷制定的PVP椎体
成形术，则具有伤口小、出血少、愈合
瘢痕小、术后恢复快等特点，是老年
椎体压缩性骨折患者的首选治疗方
案，术后患者早期即可恢复自理能
力，大大减轻家人的陪护负担和经济
压力。”莫健斌介绍，其实无论是PKP

还是PVP，患者术后即刻或几天内腰
背疼痛症状明显减轻或消失，且疗效
可长期维持，还可以防止骨折的椎体
进一步压缩、塌陷。患者总体满意度
高达90%以上。

此外，术后24小时内，患者即可
在腰围的保护下离床，恢复正常生

活，降低了骨折卧床相关并发症的发
生率，避免了长期卧床导致的骨量丢
失及出现骨质疏松症的恶性循环。
后期还可以预防椎体压缩和X后凸
畸形引起的背部疼痛、胃胀不适、直
立困难等症状。

这样的例子不少。92岁的黄奶
奶因跌倒致腰部疼痛伴活动受限2
小时，由家人送至该院急诊科就诊，
查X线示腰1椎体压缩性骨折，颅脑
CT示双侧基底节腔隙性脑梗，右枕
部头皮血肿。

骨六科会诊后，立即收入该科
作进一步诊治，完善MR等检查后
发现患者胸7椎体也存在压缩性骨
折，患者因胸腰背部疼痛不适不敢
咳嗽，导致肺部的痰液无法正常咳

出，需尽快解除患者胸腰背部疼痛
不适。

黄奶奶合并多种内科疾病，包括
高血压、冠心病、慢阻肺等。该科立
即启动应急方案，组织科内讨论并联
合多学科会诊，最终成功为黄奶奶施
行椎体成形术。术后，黄奶奶露出了
久违的笑脸。

能够早就诊、早治疗，避免了
长期疼痛的折磨，对于黄奶奶和谭
爷爷来说，无疑是幸运的。令莫健

斌痛心的是，该科每年都会接诊大
量类似他们情况的老年患者，但由
于部分患者及家属认知的偏差等
原因，部分患者并未能得到及时的
诊治，最终罹患长期卧床的各种并
发症。

“骨质疏松症是一种疾病，需
要进行专业治疗。它的易发人群
是绝经后的女性及老年男性。”莫
健斌说，骨质疏松症初期通常没有
明显的临床表现，因而被称为“寂

静的杀手”。随着病情的进展，患
者会感到腰酸背痛、乏力，甚至是
周身骨痛，累及胸椎的骨折还有可
能出现胸闷气短、呼吸困难，严重
的患者会出现驼背、变矮等脊柱变
形情况。对于已患病人群，单纯的
补充钙剂来治疗骨质疏松症是不
正确的，应在骨质疏松症的治疗中
找到钙丢失过快和钙吸收缓慢的
真正原因，从根本入手进行治疗才
能达到真正的防治目的。

手术仅存留约2毫米创口 如何防治
骨质疏松症？

骨质疏松症是以低
骨量及骨组织微结构退
变为特征的一种全身性
代谢骨病，伴有骨脆性增
加，易发生骨折，是目前
世界上常见的中老年人
慢性疾病之一。莫健斌
介绍，作为常见的骨骼疾
病，它的发病率排在老年
疾病的第三位。我国约
有 7%的患病人口，已成
为世界上拥有骨质疏松
症患者最多的国家，并有
每年增长的趋势。

如何防治骨质疏松
症？莫健斌表示，基础治
疗、药物干预和康复治疗
是重点。其中，基础治疗
包含钙剂摄入（成人每天
800—1000mg，50 岁及以
上 人 群 每 天 1000—
1200mg）、维生素D补充
（成人每天 400IU/d，用
于骨质疏松症防治时可
增 加 至 800—1200IU/
d）、阳光照射（皮肤于阳
光下晒15—30分钟），以
及健康的生活方式。在
药物干预方面，用于抗骨
质疏松症的药物大致分
为抗骨质吸收药物和促
进骨形成药物，是否需要
药物治疗主要根据患者
的危险因素和骨密度来
决定。此外，可以在专业
医师的指导下配合运动
疗法、作业疗法等进行康
复治疗。

医学指导

莫健斌：
江

门 市 五
邑 中 医
院 骨 六
科（脊柱
外科）主
任、学科
带头人、
主 任 中
医师、江
门市名中医、岭南名医。擅长
运用中西医结合方法诊治颈
肩腰腿疼痛等相关疾病，能开
展椎间孔镜、椎体成形、经皮
椎弓根钉等微创手术及常规
开放手术治疗颈腰椎间盘突
出症、颈腰椎管狭窄症、颈腰
椎滑脱症、椎体爆裂骨折脱
位、骨质疏松性椎体压缩性骨
折、脊柱肿瘤、结核、畸形等疾
病。

★延伸阅读

江门市文旅交通投资集团连续20多年开展无偿献血活动

以实际行动传递社会正能量
江门日报讯（文/图 记者/蔡昭

璐 通讯员/张乐 谈瑞玲） 7 月 19
日，江门市文旅交通投资集团组织员
工来到江门市中心血站，开展无偿献
血活动。当天共有57人成功献血，
累计献血总量18710毫升。一直以
来，江门市文旅交通投资集团大力支
持我市无偿献血事业的发展，连续
20多年开展无偿献血活动，号召员
工积极参与无偿献血。

当天下午3时许，江门市中心血
站二楼十分热闹，有的献血者正在填
表，有的拿着表格排队等候验血常
规，有的献完血后在一旁静坐。在此
次献血人员中，既有常年坚持献血的

“献血达人”，也有不少初次献血的
“新人”。

50岁的陈国军是江门公汽公司
的一名公交车司机，坚持无偿献血已
有12年之久。每一年他都会积极响
应公司的号召献血，平时也会在社区
献血。他说：“能帮别人就帮吧，献血
也是体检的另一种方式，一定程度上

可以知道自己身体健康。”陈国军的妻
儿都非常赞同他献血，而他自己每次
献完血，收到江门市中心血站发来的
反馈信息，心里都觉得踏实。“自己还
健康，血液还能帮助别人。”陈国军说。

江门市文旅交通投资集团江门
汽车总站员工麦健文此次是第二次
参与无偿献血。为了当天能成功献
血，麦健文提前两三天就开始清淡饮
食，早些休息，尽量不熬夜，她说：“献
血能够帮助到别人，挺高兴的。”35
岁的陈浩源，是江门公汽公司技术部
的职员，他说：“媳妇和母亲也偶尔献
血，以后我也会积极参与。”

近三年来，江门市文旅交通投资
集团涌现出38位连续多年、每年多
次、超额超量献血的无偿献血积极分
子，获得过国家、省、市级表彰。该集
团市直单位共有1名职工获得全国
无偿献血奉献奖银奖、3名职工获得
全国无偿献血奉献奖铜奖、4名职工
获得广东省无偿献血奉献奖银奖、6
名职工获得广东省无偿献血奉献奖

铜奖。
江门市文旅交通投资集团党委

书记、董事长吕俊杰表示，自1997年
开始，集团便用实际行动呼吁职工踊
跃参与无偿献血，传递社会正能量，
尽显国企担当。其中，2019—2021
年，集团约400人次参加无偿献血，
献血量约8万毫升，为我市无偿献血
事业发展贡献了力量。

员工献血前测量血压。

活动当天，员工献血热情高涨。

政企联动打造“爱心车间”

让更多阳光照进
精神康复者的生活

“自从来到‘爱心车间’工作后，有了固定的
收入，还有社保、医保等，生活有了保障，并且认
识了很多新朋友，觉得很高兴。”近日，在市康怡
社区康复服务中心，39岁的精神康复者阿强分
享了自己的经历。

据了解，“新起点就业康复工场”（挂牌“爱
心车间”）项目是由市残联、蓬江区残联共同推
动，引入广东羊城人力江门分公司，对接爱心企
业广东兴艺数字印刷股份公司，依托市康怡社
区康复服务中心以及杜阮、棠下两家社区康园
中心，设立“爱心车间”试点，由企业和康园中心
运营机构共同管理。

其中，市康怡社区康复服务中心是我市首
个精神障碍患者社区康复服务中心，由江门市
第三人民医院通过我市“公益创投，扶贫助残”
项目开展，于2016年底建成并投入使用，现有
学员97人，进入“爱心车间”的学员有61人。
通过进入“爱心车间”，学员得到了生活和医疗
保障，实现了自我价值，解放家庭生产力，促使
家庭和睦，促进社会和谐。

文/图 梁爽 潘瑞媚

“互联网+政企联动”
凝聚力量助残疾人解决就业难题

残疾人就业，一头连着社会发展，一头连着
家庭幸福。然而，一般企业缺乏专业的针对残
疾人的就业技能培训，无法提供适合这类群体
工作的空间环境。另外，长期以来，大多数残疾
人服务机构主要依靠政府“输血”模式，不能产
生长期可持续的稳定盈利，因此难以为继、不可
持续。

“‘爱心车间’着力探索培育‘政府主导、残
联推动、社会承办、企业融入、残疾人参与’的辅
助性就业新模式。”市康怡社区康复服务中心主
任潘兴华介绍，这充分体现了我市“政、企、社”
多方联动，共同助残疾人解决就业难题的责任
担当。

在服务模式上，采取“互联网+政企联动”
的形式，由政府部门提供辅助性就业场所和专
业看护服务，企业打造“爱心车间”，提供产品及
岗位信息、生产线改造、物流管理、岗前培训等，
并与残疾人签订劳动合同和为其购买社保，根
据残疾人的实际生产水平设置货物完成量、仓
库储备、物流调度等生产管理流程，对多点安置
的残疾人通过互联网进行集中管理。

项目团队负责整体运营维护，为残疾人提
供职业能力培训和法律咨询，同时还组织业内
权威专家带领团队进行课程研发。在“爱心车
间”启动后，团队还将负责现场调控、残疾人劳动
仲裁咨询、离职残疾人及家属心理安抚等一系列
后续服务，让企业安心做好事，没有后顾之忧。

“爱心车间”
为精神康复者及其家庭带来新希望

“我曾几次外出找工作，结果并不如意。
每一次，当我觉得无望想要放弃时，工作人员
都会不断地鼓励我，一次次地告诉我，人生不
是是非题，而是选择题，给予我希望，给予我选
择的勇气！”阿强回忆屡次找工作碰壁的经历
时说道。

2019年年底，市康怡社区康复服务中心的
“爱心车间”试点运行，阿强作为第一个被推荐
进入的学员，迎来了就业的曙光。

那么，进入“爱心车间”需经过哪些程序
呢？以阿强的经历为例，进入“爱心车间”工作
前，要先接受身体康复情况评估，内容包括情绪
的稳定和控制、基本的生活自理能力和沟通能
力等。在评估达到标准后，他开始了一段时间
的基本训练。之后，阿强进入职业技能评估，主
要评估是否能适应岗位的基本生产和车间管
理。阿强分享道：“经过努力训练和导师们的帮
助，我的职业技能评估达标，加上康复管理人员
的推荐，就能正式加入‘爱心车间’，跟企业签订
劳动合同。”

“进入‘爱心车间’后，还会进行专项培训。”
江门市第三人民医院门诊康复科主管护师郑宇
婷介绍，除了岗位技能的培训外，还有岗后支持
的培训（如人际交往、应对压力、心理调适等）。
其间，精神康复者可根据自己的兴趣和特长选
择不同的课程，例如电脑、管理、设计、会计等，
提升现有技能，为未来就业打下更好的基础和
创造更多的可能性。

“在这里，除了简单的手工加工外，还有进
出货跟进、出入货单的整理、办公软件操作等，
每月有固定的劳务补贴。”阿强颇有感触地说，

“我不再是一个只会伸手等别人救助的精神康精神康
复者复者，我也可以凭自己的劳动技能，为自己和年
迈的父母带来更好的生活。”

“目前‘爱心车间’里所有的服务对象都已
购买社保，每个月的医药费报销也为家庭缓解
了一部分负担。”郑宇婷欣慰地说，“‘爱心车间’
的工作改善了精神康复者的生活环境，更重要
的是，解决了他们的就业难题，也为家庭带来了
新希望。”

精神康复者在精神康复者在““爱心车间爱心车间””工作工作。。

医生为患者行椎体成形术，手术仅存留约2毫米创口。

患者总体满意度高达90%以上

骨质疏松症需进行专业治疗


